

LIBROS**

GEOGRAFIA DE IBEROAMERICA. BIBLIOGRAFIA RECIENTE EN ESPAÑOL (1980-1990)*

ESTUDIOS GENERALES

AAVV: *América Latina. En Geografía de la Sociedad Humana. Los Grandes Conjuntos Geográficos*, vol. 5, Barcelona, Planeta, 1981, 623 p.

AAVV: *Tierra y Sociedad: Problemática de la Tierra Urbana, Rural e Indígena en el Paraguay*, Asunción, Conferencia Episcopal Paraguaya, 1984, 402 p.

BATAILLON, C.: *Las Regiones Geográficas de México*, México, Siglo XXI, 1990 (4ª edic.), 231 p.

BLAKEMORE, H. (dir.): *Geografía Física, Humana y Económica. En Enciclopedia de Latinoamérica*, vol. 1, Universidad de Cambridge, Madrid/Barcelona, Debate/Círculo, 1987, 194 p.

Cartografía y Relaciones Históricas de Ultramar, Madrid, Servicio Histórico Militar, Servicio Geográfico del Ejército, 1980-1990, 8 vol.

CAUFIELD, C.: *Bosques Tropicales Húmedos: La Situación Mundial y la Amazonia Peruana*, Cuzco, Centro de Estudios Rurales Andinos «Bartolomé de las Casas», 1985, 134 p.

CHEBATAROFF, J.: *Geografía de la República Oriental del Uruguay*, Montevideo, Ed. Barreiro y Remos, 1984, 162 p.

CUNILL, P.: *La América Andina*, Barcelona, Ariel, 1981 (2ª edic.), 522 p.

ERRAZURIZ, A. M. (coord.): *Manual de Geografía de Chile*, Santiago de Chile, Andrés Bello, 1987, 415 p.

FAO-UNESCO: *Ecosistemas de los Bosques Tropicales*, Madrid, CIFCA, 1981, 771 p.

GAINARD, R.: *La Pampa Argentina. Ocupación, Poblamiento, Explotación. De la Conquista a la Crisis Mundial (1550-1930)*, Buenos Aires, Ediciones Solar, 1989.

GARCIA, R. et al.: *Economía y Geografía del Desarrollo de América Latina*, México, FCE, 1987, 587 p.

HALL, C.: *Costa Rica: Una Interpretación Geográfica con Perspectiva Histórica*, San José, Ed. Costa Rica, 1984, 466 p.

JAEN SUAREZ, O.: *Geografía de Panamá*, Panamá, Universidad de Panamá, Biblioteca de la Cultura Panameña, 1985, 472 p.

KAPLAN, O.: *Geografía de las Américas y Antártica*, Santiago de Chile, Gráf. Ruimor, 1981, 318 p.

LUZON BENEDICTO, J. L.: *Economía, Población y Territorio en Cuba*, Madrid, Ediciones Cultura Hispánica, 1987, 326 p.

MARIÑAS OTERO, L.: *Honduras*, Tegucigalpa, Universidad Nacional Autónoma de Honduras, Ed. Universitaria, 1983, 399 p.

MARTNER, G. (coord.): *El Desafío Latinoamericano*, Caracas, Nueva Sociedad-Unitar-Profal, 1987, 350 p.

Medio Ambiente y Desarrollo en América Latina y el Caribe: Una Visión Evolutiva, Madrid, MOPU, Dirección General de Medio Ambiente, 1989, 2 vol.

* La selección y clasificación de las obras ha sido realizada por Elia Canosa Zamora, Ester Sáez Pombo y Manuel Mollá Ruiz-

Gómez. Departamento de Geografía, Universidad Autónoma de Madrid (Proyecto de Investigación AME88-0718, CICYT).

MERIÑO, F. A.: *Elementos de Geografía Física, Política e Histórica de la República Dominicana*, Santo Domingo, Sociedad Dominicana de Geografía, 1984 (4ª edic.), 189 p.

MONTES DE OCA, I.: *Geografía y Recursos Naturales de Bolivia*, La Paz, Banco Central, 1982, 628 p.

PESET, J. L. (coord.): *Ciencia, Vida y Espacio en Iberoamérica*, Madrid, CSIC, 1989, 3 vol.

PULGAR VIDAL, J.: *Geografía del Perú*, Lima, Editorial Universo S.A., 1981 (8ª edic.), 313 p.

ROCCATAGLIATA, J. A. (coord.): *La Argentina. Geografía General y los Marcos Regionales*, Buenos Aires, Planeta, 1988, 783 p.

ROQUIE, A.: *Extremo Occidente: Introducción a América Latina*, Buenos Aires, Emece, 1990, 359 p.

RUBIO RECIO, J. M. et al.: *La Tierra*. En *Gran Enciclopedia de España y América*, vol. 3, Madrid, Espasa Calpe, 1988, 419 p.

SANABRIA FERNANDEZ, H.: *Geografía Humana y Política de Bolivia*, La Paz, Los Amigos del Libro, 1988, 200 p.

TOVAR, R. A.: *Perspectiva Geográfica de Venezuela*, Valencia (Venezuela), Ed. Vadell Hermanos, Barcelona, Tall. Gráf. Condal, 1982 (2ª edic.), 151 p.

VILLA VICENCIO, M.: *Geografía de la República del Ecuador*, Quito, Corporación Editora Nacional, 1984 (2ª edic.), 505 p.

GEOGRAFIA HISTORICA Y RELATOS DE VIAJES

ANONIMO: *Noticias sobre el Río de la Plata: Montevideo en el Siglo XVIII*, Madrid, Historia 16, 1988, 248 p.

BRAVO-VILLASANTE, C.: *La Maravilla de América, los Cronistas de Indias*, Madrid, Ediciones Cultura Hispánica, 1984, 254 p.

BUSTOS, G.: *Libro de las Descripciones: Sobre la Visión Geográfica de la Península del Yucatán en Textos Españoles del Siglo XVI*, México, UNAM, 1988, 200 p.

CIEZA DE LEON, P.: *Crónica del Perú*, Madrid, Historia 16, 1984, 414 p.

CARDENAS, J.: *Problemas y Secretos Maravillosos de las Indias*, Madrid, Alianza, 1988, 282 p.

CARVAJAL, G. et al.: *La Aventura del Amazonas*, Madrid, Historia 16, 1986, 251 p.

CARVAJAL, J.: *El Descubrimiento del Río Apure*, Madrid, Historia 16, 1985, 254 p.

DARWIN, Ch.: *El Viaje del Beagle*, Barcelona, Guadarrama, 1983, 585 p.

DIEZ DEL CASTILLO, B.: *Historia Verdadera de la Conquista de la Nueva España*, Madrid, Alianza Universidad, 1989, 971 p.

GAGE, T.: *Viajes por Nueva España y Guatemala*, Madrid, Historia 16, 1987, 488 p.

GERHARD, P.: *Geografía Histórica de Nueva España*, México, UNAM, 1986, 493 p.

HUMBOLDT, A.: *Del Orinoco al Amazonas*, Barcelona, Guadarrama, 1982, 396 p.

LLOYD STETHENS, J.: *Viaje a Yucatán*, Madrid, Historia 16, 1989, 362 p.

MARTIR DE ANGLERIA, P.: *Décadas del Nuevo Mundo. Crónicas y Memorias*, Madrid, Ediciones Polifemo, 1989, 566 p.

MINGUET, Ch. (comp.): *Alejandro de Humboldt. Cartas Americanas*, Caracas, Bca. Ayacucho, 1980, 428 p.

MORALES PADRON, F.: *Atlas Histórico Cultural de América*, Las Palmas de Gran Canaria, Consejería de Cultura y Deportes, 1988, 2 vol.

MORALES PADRON, F.: *Primeras Cartas sobre América*, Sevilla, Universidad de Sevilla, 1990, 255 p.

MURILLO VELARDE, P.: *Geographia de América, 1752*, Granada, Universidad de Granada, 1990, 391 p.

PARSONS, J. J.: *San Andrés y Providencia, una Geografía Histórica de las Islas Colombianas del Caribe*, Bogotá, Ancora, 1985, 167 p.

RAMOS GOMEZ, L. J.: *Epoca, Génesis y Texto de las «Noticias Secretas de América» de Jorge Juan y Antonio de Ulloa*, Madrid, CSIC, 1985, 2 vol.

SAINZ OLLERO, H. et al.: *José Sánchez Labrador y los Naturalistas Jesuitas del Río de la Plata*, Madrid, MOPU, 1989, 334 p.

SOLANO, F. (ed.): *Cuestionario para la Formación de las Relaciones Geográficas de las Indias*, Madrid, CSIC, 1988, 234 p.

SOLANO, F.: *Relaciones Históricas del Arzobispado de México, 1743*, Madrid, CSIC, 1988, 2 vol.

TEIXIDOR, F. (comp.): *Viajeros Mexicanos (Siglos XIX y XX)*, México, Ed. Porrúa, 1982, 231 p.

ULLOA, A.: *Viaje a la América Meridional*, Madrid, Historia 16, 1990, 631 p.

VESPUCCIO, A.: *El Nuevo Mundo. Viajes y Documentos Completos*, Madrid, Akal, 1985, 143 p.

LA POBLACION

BAEZ EVERTSZ, F.: *La Emigración de Dominicanos a Estados Unidos: Determinantes Socioeconómicos y Consecuencias*, Santo Domingo, Fundación Friedrich Ebert, 1985, 48 p.

BAEZ EVERSTZ, F. *Braceros Haitianos en la República Dominicana*, Santo Domingo, Fundación Friedrich Ebert, 1987, 352 p.

CARAFÁ, C. et al.: *Luz y Sombra de la Vida: Mortalidad y Fecundidad en Bolivia*, La Paz, Ministerio de Planeamiento. Dirección de Planeamiento Social, 1984, 222 p.

CUNILL GRAU, P.: *Geografía del Poblamiento Venezolano en el Siglo XIX* (3 vol.), Caracas, Presidencia de la República, 1987.

FIGUEROA CAMPOS, B. (comp.): *La Fecundidad en México: Cambios y Perspectivas*, México, El Colegio de México, 1989, 454 p.

FILGUERA, C.: *Comportamiento Reproductivo y Cambio Social. Algunas Consideraciones sobre América Latina*, Montevideo, Centro de Informaciones y Estudios de Uruguay, 1983, 147 p.

FORTUNA, J. C. et al.: *Uruguay y la Emigración de los Setenta*, Montevideo, Instituto de Investigaciones de las Naciones Unidas para el Desarrollo Social, Ediciones de la Banda Oriental, 1988, 147 p.

IDOATE EZQUIETA, C. J.: *Emigración Navarra del Valle de Baztan a América durante el Siglo XIX. Inventario de Documentos*, Pamplona, Gobierno de Navarra, Departamento de Educación y Cultura, 1989, 521 p.

MIGUEL, A. de: *Ensayo sobre la Población de México*, Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas, 1983, 216 p.

MORALES, P.: *Indocumentados Mexicanos*, México, Grijalbo, 1982, 270 p.

NARANJO OROVIO, C.: *Del Campo a la Bodega: Recuerdos de Gallegos en Cuba. Siglo XX*, La Coruña, Edicoes do Castro D.L., 1988, 268 p.

OSORIO ALVAREZ, E.: *Geografía de la Población de Venezuela*, Caracas, Seix Barral, 1985, 233 p.

PEREZ MURILLO, M. D.: *Aspectos Demográficos y Sociales de la Isla de Cuba en la Primera Mitad del Siglo XIX*, Cádiz, Universidad D.L., 1988, 308 p.

Población del Perú en el año 2050. Demografía y Subdesarrollo, Lima, Consejo Nacional de Población, 1984, 167 p.

Población y Colonización en la Alta Amazonia Peruana, Lima, Centro de Investigación y Promoción Amazónica, 1984, 280 p.

Primeras Jornadas Nacionales de Estudios sobre Inmigración en Argentina (1981), Buenos Aires, Ministerio de Cultura y Educación, Comisión Nacional de Estudios sobre Inmigración en América, 1985, 676 p.

RIAL, J.: *Población y Desarrollo de un Pequeño País. Uruguay 1830-1930*, Montevideo, Alkali, 1983, 187 p.

SANCHEZ, P. et al.: *La Sierra Peruana: Realidad Poblacional*, Lima, Asociación Multidisciplinaria de Investigación y Docencia en Población, 1988, 227 p.

SANCHEZ ALBORNOZ, N. (comp.): *Población y Mano de Obra en América Latina*, Madrid, Alianza, 1985, 326 p.

SANCHEZ ALBORNOZ, N.: *Espanoles hacia América. La Emigración en Masa, 1880-1930*, Madrid, Alianza, 1988, 346 p.

TROCONIS DE VERACOECHEA, E.: *El Proceso de Inmigración en Venezuela*, Caracas, Academia Nacional de la Historia, 1986, 336 p.

LA AGRICULTURA

ALMEIDA, J. y FARGA, C.: *Campesinos y Hacendados en la Sierra Norte*, Otawalo (Ecuador), Ed. Instituto Otawaleño de Antropología, 1981, 362 p.

- ARROYO, E.: *La Hacienda Costeña en el Perú. Malacañate 1532-1968*, Lima, Imp. Centro de Proyección cristiana, 1981, 202 p.
- ARROYO, G.: *Agricultura y Alimentación en América Latina. El Poder de las Transnacionales*, México, UNAM, 1985, 267 p.
- BARSKY, O.: *La Reforma Agraria Ecuatoriana*, Quito, Corporación Editora Nacional, 1984, 406 p.
- BARSKY, O. (dir.): *Ecuador: Cambios en el Agro Serrano*, Quito, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Centro de Planificación y Estudios Sociales, 1986, 315 p.
- CEPAL: *Economía Campesina y Agricultura Empresarial: Tipología de Productores del Agro Mexicano*, México, Siglo XXI, 1982, 339 p.
- CEPAL, PNUMA: *Expansión de la Frontera Agropecuaria y Medio Ambiente en América Latina*, Madrid, Centro Internacional de Formación en Ciencias Ambientales, 1983, 427 p.
- CEPAL, PNUMA: *Sobrevivencia Campesina en Ecosistemas de Altura* (2 vol.), Santiago de Chile, CEPAL, 1983.
- CEPAL: *La Agricultura Campesina en América Latina*, Santiago de Chile, CEPAL, 1986, 145 p.
- CEPEDA, J. (edit.): *Las Sociedades Rurales Hoy*, Morelia, El Colegio de Michoacán, CONACYT, 1988.
- DUNCAN, K. y RUTLEDGE, I. (comp.): *La Tierra y la Mano de Obra en América Latina*, México, FCE, 1987, 550 p.
- ELLIS, F.: *Las Transnacionales del Banano en Centroamérica*, San José, Editora Universitaria Contemporánea, 1983, 463 p.
- ESTEVA, G. et al.: *La Batalla en el México Rural*, México, Siglo XXI, 1981 (2ª ed.), 243 p.
- FAO: *Los Agricultores Medianos en América Latina: Elementos para una Evaluación Comparativa*, Roma, FAO, 1984, 58 p.
- FIGUEROA, A.: *La Economía Campesina de la Sierra de Perú*, Lima, Pontificia Universidad Católica, 1983, 146 p.
- FONSECA, E.: *Costa Rica Colonial. La Tierra y el Hombre*, San José, Edit. Universidad Centroamericana, 1986 (3ª ed.), 387 p.
- GARCIA, A. (comp.): *Desarrollo Agrario y la América Latina*, México, FCE, 1981, 918 p.
- GARCIA AÑOVEROS, J. M.: *La Reforma Agraria de Arbenz en Guatemala*, Madrid, Ediciones de Cultura Hispánica, 1987, 423 p.
- GONZALEZ OLARTE, E.: *La Lenta Modernización de la Economía Campesina*, Lima, IEP, 1987, 233 p.
- GRIFFIN, K.: *Economía Política del Cambio Agrario. Un Ensayo sobre la Revolución Verde*, México, FCE, 1982, 321 p.
- IGUIRIZ, J. (ed.): *La Cuestión Rural en el Perú*, Lima, Pontificia Universidad Católica, 1983, 332 p.
- MACHADO, C. A. y TORRES, J. O.: *El Sistema Agroalimentario: Una Visión Integral de la Cuestión Agraria en América Latina*, México, Siglo XXI, 1987, 456 p.
- MARTINEZ CUEVAS, E.: *La Ganadería en el Paraguay: desde la Conquista a la Guerra Grande*, Asunción, La Rural, 1987, 225 p.
- MENENDEZ, I. (comp.): *Economía y Desarrollo Rural en América Latina*, México, Nueva Imagen, 1982, 209 p.
- MIQUEZ, E. J.: *Las Tierras de los Ingleses en la Argentina, 1870-1914*, Buenos Aires, Edit. de Belgrano, 1985, 348 p.
- PALACIOS, M.: *El Café en Colombia, 1850-1970*, México, El Colegio de México-Ancora, 1983, 553 p.
- PERRY, S.: *La Crisis Agraria en Colombia, 1950-1980*, Bogotá, El Ancora, 1985, 202 p.
- SILVA MERZOG, J.: *El Agrarismo Mexicano y la Reforma Agraria*, México, FCE, 1985 (2ª ed.), 627 p.
- SUNKEL, O. y GLIGO, N.: *Estilos de Desarrollo y Medio Ambiente en América Latina* (2 vol.), México, FCE, 1980-1981.
- TOLEDO, J. M.: *Ecología y Autosuficiencia Alimentaria*, México, Siglo XXI, 1985.
- VIGORITO, R.: *Transnacionalización y Desarrollo Agropecuario en América Latina*, Madrid, ICI-CET, 1984, 224 p.
- WOBESER, G. von: *La Formación de la Hacienda en la Época Colonial. El Uso de la Tierra y el Agua*, México, UNAM, 1983, 216 p.

LA CIUDAD

AAVV: *La Ciudad Iberoamericana*, Actas del Seminario de Buenos Aires, Madrid, CEHOPU, 1987, 392 p.

AAVV: *La Ciudad Hispanoamericana: el Sueño de un Orden*, Madrid, CEHOPU, 1989, 302 p.

AGURTO CALVO, S.: *Cusco. La Traza Urbana de la Ciudad Inca*, Lima, Instituto Nacional de Cultura del Perú, 1980, 161 p.

ALOMAR, G. (dir.): *De Tehotihuacan a Brasilia. Estudios de Historia Urbana Iberoamericana y Filipina*, Madrid, I.E.A.L., 1987, 487 p.

BONET CORREA, A. (coord.): *Urbanismo e Historia Urbana en el Mundo Hispano*, Madrid, Ed. Universidad Complutense, 1985, Tomo I, 680 p.

CARRION, F. (comp.): *El Proceso de Urbanización del Ecuador: del Siglo XVIII al Siglo XX*, Quito, Centro de Investigaciones Ciudad, 1986, 293 p.

CEPAL: *La Crisis Urbana en América Latina y el Caribe: Reflexiones sobre Alternativas de Solución*, Santiago de Chile, CEPAL, 1989, 197 p.

CHUECA GOITIA, F. y TORRES BALBAS, L.: *Planos de Ciudades Iberoamericanas y Filipinas Existentes en el Archivo de Indias*, Madrid, IEAL, 1981.

DWYER, D. J.: *Población y Vivienda en el Tercer Mundo. Perspectivas sobre el Problema de Asentamientos Espontáneos*, México, FCE, 1984, 290 p.

ESTABA, R. M.: *Geografía de los Paisajes Urbanos e Industriales de Venezuela*, Caracas, Seix Barral, 1985, 286 p.

FLORESCANO, E. (coord.): *Atlas Histórico de México*, México, Siglo XXI, 1983, 222 p.

GARZA, G. et al.: *Atlas de la Ciudad de México*, México, El Colegio de México, 1987, 431 p.

GARZA, G. (comp.): *Una Década de Planeación Urbano-Regional en México (1978-1988)*, México, El Colegio de México, 1989, 484 p.

GRUPO DE ESTUDIOS URBANOS: *Ciudad Vieja de Montevideo: aspectos socioeconómicos y ambientales*, Montevideo, Ediciones de la Banda Oriental, 1987, 188 p.

GUTIERREZ, R.: *Arquitectura y Urbanismo en Iberoamérica*, Madrid, Cátedra, 1984, 786 p.

LOMBARDI, M. y VEIGA, D. (edit.): *Las Ciudades en Conflicto: una Perspectiva Latinoamericana*, Montevideo, Ediciones de la Banda Oriental, 1989, 311 p.

LONGO, R. E.: *Historia del Puerto de Buenos Aires*, Buenos Aires, Fernández Blanco, 1987, 124 p.

MARTORELLI, A.: *Urbanización y Desruralización en Uruguay*. Montevideo, México, FCE, CLAEH, 1980, 151 p.

MILTON ROJAS, M.: *El Proceso Urbano de Guayaquil: 1870-1980*, Quito, Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales y Corporación de Estudios Regionales Guayaquil, 1988, 254 p.

PRADILLA COBOS, E. (comp.): *Ensayos sobre el Problema de la Vivienda en América Latina*, 1982, 472 p.

Puertos y Fortificaciones en América y Filipinas, Madrid, CEHOPU, 1985, 465 p.

RESTREPO, I. (coord.): *Conflicto entre la Ciudad y el Campo en América Latina*, México, Nueva Imagen, 1980, 377 p.

RODRIGUEZ MARIÑO, T.: *La Ocupación del Territorio de Colombia (Notas sobre Urbanismo y Economía Regional)*, Bogotá, Litog. Pabón, 1982, 283 p.

TERRAZAS, O. y PRECIAT, E. (coord.): *Estructura Territorial de la Ciudad de México*, México, Plaza y Valdés, 1988, 253 p.

SCHTEINGART, M.: *Los Productores del Espacio Habitable. Estado, Empresa y Sociedad en la Ciudad de México*, México, El Colegio de México, 1989, 415 p.

SARLO, B.: *Una Modernidad Periférica: Buenos Aires 1920 y 1930*, Buenos Aires, Nueva Visión, 1988, 246 p.

SOLANO, F. (dir.): *Historia Urbana de Iberoamérica*, Madrid, Consejo Superior del Colegio de Arquitectos de España, 1987, 941 p.

SOLANO, F. (coord.): *Historia y Futuro de la Ciudad Iberoamericana*, Madrid, CSIC, 1986, 183 p.

VAZQUEZ, D.: *Guadalajara: Ensayos de Interpretación*, Guadalajara (México), El Colegio de Jalisco, 1989, 221 p.

VAZQUEZ RIAL, H.: *Buenos Aires*, Barcelona, Destino, 1988, 223 p.

INDUSTRIA, ENERGIA Y MINERIA

ACOSTA, A. et al.: *Ecuador, Petróleo y Crisis Económica*, Quito, Ediciones Ildis, 1986, 237 p.

ALVARADO, S. y SUNKEL, O.: *Estilos Alternativos de Desarrollo, Energía y Medioambiente: Un Estudio de Caso Exploratorio*, Santiago de Chile, CEPAL, 1981, 110 p.

ARDUZ EGUIA, G.: *Ensayos sobre la Historia de la Minería Alto peruana*, Madrid, Paraninfo, 1985, 143 p.

BITAR, S. y MONETA, J. C.: *Crisis Financiera e Industrial en América Latina*, Buenos Aires, Editorial Gel, 1985, 75 p.

CAMPDONICO, H. (edit.): *Situación y Perspectivas de la Minería del Cobre*, Lima, Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo, 1988, 236 p.

CANELAS ORELLANA, A.: *¿Quiebra de la Minería Estatal Boliviana?*, La Paz, Los Amigos del Libro, 1981, 333 p.

CHACON, J.: *Historia de la Minería en Cuenca*, Cuenca (Ecuador), Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Cuenca, 1986, 132 p.

CHARADAN LOPEZ, F.: *La Industria Azucarera en Cuba*, La Habana, Editorial Ciencias Sociales, 1982, 343 p.

DAURIEUX, H.: *La Industria del Cuero, Auge y Decadencia. 1868-1981*, Montevideo, Ediciones de la Banda Oriental, 1983, 217 p.

ESCOBARI DE QUEREJAZU, L.: *Historia de la Industria Molinera Boliviana*, La Paz, Asociación de Industriales Molineros, 1987, 142 p.

FLACSO: *El Sector Minero: Crisis y Perspectivas*, La Paz, FLACSO, 1986, 193 p.

GARZA, G.: *Industrialización Periférica en el Sistema de Ciudades de Sinaloa*, México, El Colegio de México, 1989, 343 p.

GRANDA ALVA, G. y SEGUNDO PEREZ, F.: *El Cobre. Estructura del Mercado Internacional e Importancia de América Latina y España*, Madrid, Cultura Hispánica, 1983, 216 p.

HEYMANN, D.: *Fluctuaciones de la Industria Manufacturera Argentina, 1950-1978*, Santiago de Chile, CEPAL, 1980, 240 p.

HERRERA, E.: *Los Alemanes y el Estado Cafetalero*, San José, Edit. Universidad Estatal a Distancia, 1988, 230 p.

IGLESIAS, A.: *Política Petrolera Argentina*, Buenos Aires, Imp. Tall. Gráf. Leonardo Impresora S.A., 1980, 273 p.

IÑIGUEZ ECHEVARRIA, J.: *Crecimiento Económico y Restricción Externa*, Lima, Fundación Fredrich Ebert, 1985, 91 p.

KUBLANK, P.: *El Sistema Energético del Ecuador*, Quito, Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales, 1987, 282 p.

LAUER, M.: *La Producción Artesanal en América Latina*, Lima, Fundación Friedrich Ebert, 1984, 157 p.

LLUBERES, A. et al.: *Tabaco, Azúcar y Minería*, Santo Domingo, Banco de Desarrollo Interamericano, 1984, 75 p.

Minería y Economía en Bolivia, La Paz, Ed. Biblioteca Minera Boliviana, 1984, 185 p.

PONTONI, A.: *Transnacionales y Petróleo en el Perú. Análisis de las Políticas Petroleras: 1968-1980*, Lima, Centro de Estudios para el Desarrollo y la Participación, 1981, 140 p.

RAMOS ESCANDON, C.: *La Industria Textil y el Movimiento Obrero en México*, México, Universidad Autónoma Metropolitana, 1988, 103 p.

ROVETTA, V.: *La Minería Latinoamericana: Extranjerización y Dependencia*, Montevideo, Nuevo mundo, 1987, 143 p.

SANCHEZ ALBAVERA, F.: *Minería, Capital Transnacional y Poder en el Perú*, Lima, Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo, 1981, 412 p.

SIERRA, L.: *Uruguay, Competitividad Externa del Complejo Textil Lanero*, Montevideo, Ed. Agropecuaria Hemisferio Sur, 1986, 148 p.

TIRONI, E. et al.: *Desarrollo Minero: Evolución y Desafíos para Chile*, Santiago de Chile, Editorial Universitaria, Centro de Estudios del Desarrollo, 1987, 305 p.

Venezuela y el Azúcar. Hombre, Trabajo y Técnica, Caracas, Ed. Distribuidora Venezolana de Azúcares SRL, 1981, 141 p.

VILLALOBOS, F.: *La Industrialización Ecuatoriana y la Utilización de los Recursos Productivos: 1976-1983*, Quito, Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, CIPAD, 1987, 148 p.

ZEVALLOS, J. V.: *El Estado Ecuatoriano y las Transnacionales Petroleras: Ocho Años de Alianza y Conflicto. 1972-1979*, Quito, Universidad Católica, 1981, 72 p.

RESEÑAS

CEPAL: *Bibliografía, 1948-1988*. Santiago de Chile, Publicación de las Naciones Unidas, 1989, 653 páginas.

La conmemoración del cuadragésimo aniversario de la CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe) ha ofrecido un marco adecuado para componer y editar esta obra, una recopilación de la bibliografía producida por este organismo, que representa, además, una actualización del repertorio publicado en 1973, *Bibliografía 1948-72*.

Contiene alrededor de 6.200 títulos, muy heterogéneos, dadas las múltiples cuestiones tratadas, y de calidad muy desigual, pero que constituyen, por la importancia de la labor de la CEPAL en América Latina, una referencia imprescindible para estudiantes y especialistas que deseen conocer la evolución económica y social de esta región.

Iniciativas de este tipo, la sistematización de libros y artículos sobre temas específicos, deben ser recibidas con satisfacción en la medida en que contribuyen enormemente a facilitar un rápido acceso a los estudios e informaciones existentes sobre temas concretos de interés.

La CEPAL fue creada el 28 de febrero de 1948 por el Consejo Económico y Social de la Organización de las Naciones Unidas. En la actualidad son miembros de la Comisión todos los países america-

nos más Francia, Países Bajos y Gran Bretaña.

Como finalidad tiene encomendada «*fomentar el desarrollo económico de sus países, elevar el nivel de vida de sus pueblos y fortalecer las relaciones de carácter económico entre los países del área, entre estos y las demás naciones del mundo*»¹. Para ello, realiza investigaciones que abordan la evolución económica y tecnológica de los países latinoamericanos en sus diferentes aspectos: desarrollo industrial, energía, recursos naturales, agricultura, comercio y comunicaciones, incidiendo también en los problemas sociales vinculados a ellos.

El contenido de estos estudios es muy amplio, interesa destacar especialmente la recopilación de datos de difícil acceso siempre para los investigadores particulares, pero también su análisis interpretativo, ya que, en muchos casos, son especialistas de reconocido prestigio los que han participado en su elaboración. Además son recogidos los resultados de los programas de planificación nacional, cooperación o integración en los que han intervenido miembros de la CEPAL; muchos de los autores, por tanto, tienen un conocimiento directo que aumenta el interés de sus aportaciones.

Dependientes de este organismo existen tres Institutos con funciones muy precisas: el ILPES —Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social—, que aborda temas relacionados con la planificación, desarrollo económico y recursos, muchas veces fruto de su labor de asesoramiento a gobiernos de América Latina; el CLADES —Centro Latinoamericano de Documentación Económica y Social—, cuyos trabajos, restringidos al ámbito de las técnicas de documentación, revisten menor interés, lógicamente, para la Geografía; y el CELADE —Centro Latinoamericano de Demografía—, con una amplia labor en el análisis de la población y en el campo de la planificación familiar.

Colabora además con distintos organismos internacionales entre los que, al menos, hay que mencionar a la FAO —Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación—, con quien mantiene estrecha relación a través de una comisión conjunta que investiga problemas económicos y sociales de la agricultura latinoamericana.

En esta medida, las publicaciones incluidas en esta obra, no sólo se restringen a las estrictamente elaboradas por la CEPAL, sino que también se recogen las elaboradas por los Institutos dependientes y el resto de las monografías, informes o estudios realizados en colaboración con otros organismos. No obstante, este grupo, se encuentra en minoría con respecto al grueso de los trabajos, que han sido efectuados exclusivamente por la CEPAL².

¹ CENTRO IBEROAMERICANO DE COOPERACION: Organismos Internacionales, Madrid, Cultura Hispánica-Teype, 1978, p. 225.

² La CEPAL tiene tres tipos de publicaciones periódicas: con carácter anual son editados el *Estudio Económico de América Latina y el Caribe* (que reemplaza desde 1980 al *Estudio Eco-*

Formalmente la obra posee una estructura clásica en este tipo de recopilaciones: una primera parte contiene el material organizado en 19 grandes temas, siendo de especial interés, desde el punto de vista geográfico, los dedicados a política económica, condiciones económicas, agricultura, industria, comercio, transporte, demografía, medio ambiente y recursos naturales; en cada uno de los capítulos diferenciados aparecen las referencias completas de los estudios ordenadas cronológicamente. La segunda parte incorpora cuatro índices auxiliares: temático, geográfico, autores y títulos, que facilitan la búsqueda y el acceso a la información.

En el libro, los capítulos de mayor envergadura son los dedicados a la política y condiciones económicas, que abarcan más de 1.500 títulos. Es importante destacar la exhaustividad en el tratamiento de ambos aspectos: se aportan no sólo estudios económicos anuales sobre el conjunto de América Latina, especialmente útiles para la continuidad de la serie, sino también monografías por sectores y por países. Figuran además las reflexiones teóricas sobre modelos de desarrollo que han marcado una pauta en la interpretación de los procesos económicos latinoamericanos.

De igual forma, los trabajos sobre demografía —cerca de 800— constituyen un material imprescindible ya que a través de la CEPAL, y sobre todo del CELADE, se han canalizado, en parte, los estudios previos y posteriores a las Conferencias Internacionales de Población, de especial trascendencia para la región.

Sin embargo, quizás sean las aportaciones sobre la agricultura las que mayor interés hayan despertado en los especialistas del tema. En este sentido, se deben recordar informes tan significativos como «25 Años en la Agricultura de América Latina. 1950-1975», publicado en 1978, o «Estilos de Desarrollo, Modernización y Medio ambiente en la Agricultura Latinoamericana», de 1981. Las tendencias más recientes en las investigaciones sobre el medio rural, colonización de nuevos espacios y comunidades indígenas, también han sido recogidas en importantes semanarios que han pasado a constituir publicaciones básicas para el conocimiento de estos temas: «Expansión de la Frontera Agropecuaria y Medio ambiente en América Latina», fruto del encuentro celebrado en 1981, y «Sobrevivencia Campesina en Ecosistemas de Altura», de 1983.

Por último, conviene mencionar, al menos, el capítulo dedicado a medio ambiente, cuya entidad se incrementa desde 1979; desde esa fecha a 1987 quedan englobados prácticamente el 75% de los análisis sobre el tema.

Se ha criticado desde distintos planteamientos la línea interpretativa expuesta en los estudios de la CEPAL; en esta medida, sin entrar en valoraciones, debe tenerse en cuenta que los textos más generales de reflexión están mediatizados por un compromiso constante en una línea concreta de pensamiento, en torno al concepto centro-periferia, que condiciona lógicamente su uso.

A pesar de ello, es indiscutible el valor de sus aportaciones tanto en este campo como en el resto de las secciones abarcadas por este organismo a lo largo de su trayectoria: planificación, monografías sobre temas o países concretos y estadísticas.

Además hay que insistir en la calidad científica de gran parte de los investigadores vinculados a la CEPAL, entre los que destacan figuras tan conocidas como Sergio Boisier, H. F. Cardoso, Nicolo Gligo, Aníbal Pinto, Raul Prebisch u Osvaldo Sunkel. Esto se pone de manifiesto en las referencias constantes que a los trabajos de la CEPAL se realizan en obras clásicas como «L'Amérique Latine. Approche Géographique Générale et Régionale», de Collin Delavaud (1973), «Reformas Agrarias en América Latina», dirigido por Oscar Delgado (1965) o la más reciente de J. Chonchol (1986) «Paysans à Venir. Les Sociétés Rurales du Tiers Monde».

Un valor adicional es la facilidad que introduce el idioma, que curiosamente no es todo lo dominante que se podría suponer en los estudios sobre América Latina³. La accesibilidad de este material es otra ventaja ya que se encuentra disponible íntegramente en la Biblioteca del Instituto de Cooperación Iberoamericana —ICI—, en Madrid, y además su distribución está garantizada a través del Servicio de Publicaciones de las Naciones Unidas.

Para finalizar, habría que apuntar las limitaciones del repertorio bibliográfico que se presenta. En primer lugar, su lógica parcialidad al tratarse de un inventario de la bibliografía publicada por un solo organismo, lo que hace imprescindible completarlo con otras fuentes de información; en segundo lugar, la ambigüedad de la organización temática de los capítulos, que produce una difícil adscripción de los

nómico de América Latina, iniciado en 1948) y el *Anuario Estadístico de América Latina y el Caribe* (en sustitución, desde 1985, del *Anuario Estadístico de América Latina* que, a su vez, desde 1973 ocupa el lugar del *Boletín Estadístico de América Latina* creado tres años antes). Por su parte, la *Revista de la CEPAL* se publica desde 1976 cuatrimestralmente. Al margen, dispone de hasta cinco colecciones distintas para la difusión de sus estudios: los *Cuadernos*, con 54 volúmenes publicados en 1988, *Estudios e Informes*, con 64 títulos, los *Cuadernos Estadísticos*, con 12, y, por último la serie *Estudios*, que, junto a las monografías, están encargadas de difundir los análisis y resultados de seminarios.

³ La relevancia del inglés o el francés en los trabajos sobre América Latina se extiende a los repertorios bibliográficos. Frente a las carencias que existen en castellano, en inglés se dispone de un espléndido anuario publicado desde 1935 por la Universidad de Florida «*Handbook of Latin American Studies*», que introduce un comentario en cada obra reseñada, y en francés de la publicación periódica del Institut des Hautes Etudes de l'Amérique latine «*Bibliographie Latinoamericane d'Articles*» y de las distintas recopilaciones del Institut Pluridisciplinaire pour les Etudes sur l'Amérique latine a Toulouse.

títulos a cada uno de ellos y, en consecuencia, impide la correcta búsqueda de los trabajos deseados, de tal manera que es necesaria la utilización simultánea de los índices complementarios.— ESTER SAEZ POMBO.

Territorio. Buenos Aires, Instituto de Geografía, Universidad de Buenos Aires, publicación periódica, desde 1989.

Recientemente el Instituto de Geografía de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires ha comenzado la publicación periódica de una serie de trabajos con el objeto de dar a conocer las investigaciones actuales sobre la dimensión territorial de los procesos naturales y sociales.

La nueva publicación, dirigida por el geógrafo Carlos E. Reboratti, quiere ser crítica con los problemas analizados y no limitarse a lo propiamente geográfico, extendiendo sus prerrogativas al campo de las Ciencias Sociales; de ahí que lleve por subtítulo «Para la producción y crítica en Geografía y Ciencias Sociales»¹.

Hasta el momento y desde 1989 han sido publicados dos números y anunciados cuatro más. El primero lleva por título «Agua, recurrencia social y organización territorial de los Llanos de la Rioja», y su autora es Claudia Natenzon. El trabajo, resumen de una investigación más amplia, se centra en un territorio argentino situado en la diagonal árida sudamericana donde los recursos hídricos son escasos y condicionan el poblamiento.

Al analizar la evolución histórica de los asentamientos, la autora observa cómo hasta el siglo XIX dependían de la ubicación de los manantiales situados en la zona de contacto de los cordones montañosos con el llano, dedicados principalmente a la actividad agraria. Posteriormente se extendieron a las llanuras, donde se excavaron pozos y se construyeron represas en torno a las cuales comienzan a proliferar las estancias de explotación ganadera: especialmente tras la apertura del mercado con Chile en 1852. La situación se modificó con la construcción del ferrocarril a finales del siglo XIX. Esto atrajo los asentamientos junto a las estaciones y

propició la explotación forestal, que ya no dependería de los lugares de disposición del agua porque ésta podía ser transportada por el mismo ferrocarril: lo que supuso, además, la incorporación de los llanos al mercado nacional.

Finalmente, se analizan las fluctuaciones de la actividad ganadera y forestal en el presente siglo, prestando especial atención a las consecuencias de los ciclos climáticos secos en estas actividades y a las relaciones de poder originadas.

El segundo número publicado lleva por título «Problemas de legitimización científica en la producción geográfica de la realidad social» y su autor es Marcelo Escolar.

Al abordar los nuevos procesos de producción del espacio en América Latina desde la perspectiva geográfica, con motivo del Seminario que sobre estas cuestiones se celebró en la Universidad de Sao Paulo en Agosto de 1988, el autor reflexiona sobre el marco teórico y práctico de la Geografía, especialmente en relación a la ontología del «espacio» y a las «prácticas geográficas», lo que le lleva a denunciar la «aparente debilidad, inconsistencia y falta de claridad» de los conceptos básicos de la disciplina como consecuencia del «carácter funcional que el discurso geográfico tendría en la consolidación de la conciencia territorial». No niega la cientificidad de los discursos geográficos, pero considera necesario para lograrla «investigar de qué manera la especificidad propia de las Ciencias Sociales se articula en el proyecto de la Geografía y como ésta, a su vez, particulariza esas determinaciones epistemológicas al nivel de sus propias características temáticas y objetuales».

En este sentido, y siguiendo a Max Weber, sólo ve posible la consistencia epistemológica de la Geografía asumiendo la propia subjetividad del geógrafo que ha de explicitar su posición previamente al desarrollo de la investigación, y ello dentro de sus límites temáticos e institucionales. Finalmente analiza, entre otras cuestiones, los distintos «niveles discursivos y sus prácticas» en el contexto histórico de América Latina.

El trabajo se fundamenta en una amplia bibliografía sobre la cual reflexiona y, sin duda, no dejará de provocar nuevas reflexiones.— JOSE ANTONIO RODRIGUEZ ESTEBAN (Proyecto de Investigación AME88-0718, CICYT).

¹ Su finalidad es, según se dice, «difundir la producción científica en Geografía y todas las ciencias preocupadas por la dimensión territorial de la problemática social y ambiental». Los

números son, hasta ahora, de unas 50 páginas, y se ha previsto publicar cuatro cada año.